
Il Consiglio direttivo della Società Geografica Italiana si è riunito 
presso la sede sociale, mercoledì 11 gennaio 2017, alle ore 10.30, per 
deliberare sul seguente: 

o.d.g. 
1) Approvazione del verbale della seduta del 24 novembre 2016; 
2) Comunicazioni del Presidente; 
3) Adempimenti statutari e provvedimenti conseguenti; 
4) Ammissione nuovi Soci; 
5) Eventuali. 
Sono presenti il Presidente, prof. F. Bencardino, i membri del Consiglio 

direttivo, proff. G. Ansalone, M. Azzari, A. Ciaschi, E. dell’Agnese, M. 
Memoli, L. Ruggiero e L. Viganoni, il presidente emerito prof. F. Salvatori. 
Partecipano, invitati dal Presidente, i dott. V. Colizzi, O. La Greca, D. Testa e 
A. Zarcone. Funge da segretario verbalizzante il dott. A. Ricci. 

Al punto 1 dell’Odg il Presidente, augurando un buon anno nuovo ai 
membri del Consiglio, sottopone alla loro attenzione il verbale della seduta 
del 24 novembre 2016, chiedendo di prenderne opportuna visione ai fini 
dell’approvazione.  Messo ai voti, il verbale risulta approvato con la sola 
astensione del prof. Memoli, in quanto assente dalla seduta precedente. 

Al punto 2 dell’Odg il Presidente comunica con soddisfazione che la 
Campagna Soci, avviata da pochi giorni per l’anno del 150°, sta dando ottimi 
risultati e saluta con favore l’ingresso di due nuovi Soci vitalizi. Il Presidente 
informa poi il Consiglio che il prossimo premio della SGI sarà intitolato alla 
memoria del prof. Gabriele Zanetto: ringrazia a questo proposito i Colleghi e 
i Familiari che hanno messo a disposizione le risorse per poter attivare il 
bando. Il Presidente comunica l’ottima riuscita del Progetto Erasmus+, che 
ha visto partecipare ai lavori per due giorni (13 e 14 dicembre 2016) circa 150 
studenti. Sottolinea la soddisfazione per l’iniziativa e ringrazia gli 
organizzatori, Carmen Bizzarri e Danilo Testa. Il Presidente, inoltre, ringrazia 
il Segretario generale per aver avuto l’idea di avviare l’iniziativa di apertura 
straordinaria della SGI a visite, aperte alla cittadinanza, il sabato mattina: si 
organizzeranno visite guidate nella Società, per aprire gli spazi della Società a 
nuovi visitatori durante l’arco di tutto il 150°, coinvolgendo anche le 
associazioni locali e la municipalità. Nella stessa direzione, si aprirà la Società 
alle scolaresche, esplicitando la disponibilità all’apertura alle scuole e 
promuovendo la Società anche presso gli studenti delle scuole, soprattutto 
romane.  

Il Presidente comunica, inoltre, che prima di Natale si è stati costretti a 
licenziare due unità di personale, entrambe addette alla Biblioteca sociale. 
Sottolinea che è stata una decisione molto dolorosa, ma che la gestione 
impone talvolta delle scelte difficili, ma opportune per il bene della Società. 
Rimarca come fosse stato discusso più volte durante il Consiglio questo 
punto, e soprattutto inserito nel Piano di Rientro (richiesto dal Ministero 
vigilante), approvato all’unanimità dal Consiglio stesso. Così come fu 
approvato il Bilancio preventivo che sul Piano di Rientro si basava: il 
Presidente sottolinea anche come il rischio paventato dai colloqui intercorsi 
col ministero tutore fosse quello di un commissariamento della Società stessa 
e che i costi di gestione del personale, così come erano strutturati 
precedentemente, non permettevano la normale gestione della Società. Tale 



notizia ha contribuito anche alle dimissioni di due membri del Consiglio, 
Claudio Cerreti e Massimiliano Tabusi, di cui si parlerà più dettagliatamente 
al punto 3 dell’odg. 

Sulla funzionalità della Biblioteca a seguito di quanto sopra comunicato, il 
Presidente prega il prof. La Greca di riferire al Collegio in quanto negli ultimi 
anni ha assicurato – d’intesa con il Presidente stesso – la libera e volontaria 
prestazione di servizio presso la biblioteca come supervisore. La Greca 
sottolinea come nella riorganizzazione verranno garantiti i servizi della 
biblioteca, di prestito e di apertura al pubblico. Interviene anche il col. 
Zarcone, che esprime la solidarietà per aver vissuto esperienze simili 
nell’Archivio storico dell’Esercito, e propone di allargare le collaborazioni a 
studenti, utilizzando la modalità degli stages.  

Si apre la discussione con l’intervento del prof. Memoli, il quale esprime 
qualche perplessità circa le modalità comunicative con le quali è stata gestita 
la revisione del personale: chiede a questo proposito un incontro ristretto, 
per una maggiore comprensione delle dinamiche, tra i membri eletti del 
Consiglio. Prende poi la parola la prof.ssa Viganoni, che chiarisce al 
Consiglio come il vincolo della Biblioteca, che non ha permesso l’alienazione 
dei beni individuati, che avrebbe assicurato una maggiore stabilità finanziaria, 
sia stato un atto sostanzialmente dovuto. Propone poi, per le visite guidate, 
una collaborazione con il Touring Club di Roma, coinvolgendo i volontari 
del TCI. Interviene il prof. Salvatori, che mette in chiaro ai membri del 
Consiglio come il vincolo della Biblioteca sia stato chiesto più volte durante 
la sua Presidenza e quella successiva e che l’innesco della crisi della SGI, che 
ha determinato il rischio del commissariamento, sia stato il “documento 
Fortunato”, che è circolato anche tra i vertici ministeriali e che ha indotto a 
deduzioni errate e denigratorie nei confronti della Società tutta.  

Al punto 3 dell’Odg, il Presidente informa il Consiglio della necessità di 
procedere alle elezioni degli organi sociali nel più breve tempo possibile, in 
vista della naturale scadenza della consiliatura e della circostanza che il 
vicepresidente, prof. Cerreti, unico in carica, ha rassegnato le dimissioni, cui 
sono seguite quelle del consigliere prof. Tabusi. Tali dimissioni, infatti, 
essendo state poste in maniera irrevocabile e delle quali, pertanto, occorre 
solo prendere atto, pongono problemi di funzionalità e di corretta gestione 
del Sodalizio. Ai sensi del Regolamento vigente occorre, dunque, fissare la 
data delle elezioni ai fini dell’attivazione delle procedure previste dal 
Regolamento stesso. Procedure che, vista la richiamata urgenza, vanno 
accelerate. Il Presidente propone quindi di derogare al Regolamento vigente 
secondo il seguente disposto di delibera: 
«Tenuto conto delle dimissioni intervenute da parte del Vicepresidente, prof. 
Claudio Cerreti, nonché di quelle, successivamente, rassegnate dal prof. 
Massimiliano Tabusi; 
valutato, in particolare, che le dimissioni del prof. Cerreti comportano la 
mancanza dell’unico Vicepresidente attualmente in carica; 
considerato che entro lo svolgimento dell’Adunanza primaverile occorre 
provvedere alle elezioni dell’intero direttivo sociale per il quadriennio 2017-
2021; 



ritenuto opportuno che alle iniziative programmate per le celebrazioni del 
150° di fondazione del Sodalizio possano provvedere gli organi direttivi nella 
pienezza del mandato; 
ravvisata l’estrema urgenza di procedere anche per dare stabile continuità 
nell’azione in corso di risanamento delle finanze sociali, secondo i deliberati 
assunti dal direttivo in carica, vagliati dal collegio dei revisori e comunicati al 
Ministero vigilante, il Presidente propone di convocare l’Adunanza Generale 
Ordinaria, con all’ordine del giorno il rinnovo delle cariche sociali, per 
venerdì 3 marzo 2017, con prima convocazione alle ore 13.00 e in seconda 
alle ore 14.00, con la seguente tempistica in deroga a quanto previsto dal 
vigente regolamento: 
giovedì 12 gennaio, la Segreteria comunica ai Soci la data dell’Adunanza, con 
l’indicazione di presentare eventuali candidature entro le ore 12.00 venerdì 27 
gennaio, per posta ordinaria o via mail; entro lunedì 30 gennaio viene spedita 
ai Soci la convocazione dell’Adunanza e il materiale elettorale. 

La deroga al regolamento vigente si giustifica largamente con 
l’urgenza di dar seguito agli adempimenti statutari con la massima 
tempestività, mentre la velocità della attuale comunicazione digitale rispetto a 
quando fu redatto il regolamento vigente, assicura ampiamente la più larga ed 
informata partecipazione dei Soci alle operazioni elettorali». 

Segue un breve dibattito teso a puntualizzare alcuni passaggi del 
disposto stesso. Al termine, il Consiglio approva all’unanimità. 

Questa parte del verbale è redatta, letta, approvata e sottoscritta 
seduta stante. 

Al punto 4 dell’Odg, il Presidente informa il Consiglio della richiesta 
di ammissione a nuovi Soci di più di 80 persone, ringraziando il Segretario 
generale per quanto si sta facendo in questa direzione: prende la parola 
Alessandro Ricci, che informa i membri del Consiglio che è stata attivata 
molto proficuamente una Campagna Associativa, che sta dando ottimi 
risultati e che verrà ulteriormente incentivata nelle settimane successive, con 
una presenza costante durante le iniziative presso la sede sociale (tramite 
apposizione di locandine e moduli di iscrizione), con una forte presenza sui 
media, sui social network e sul sito della Società. Sottolinea anche come le 
agevolazioni ai giovani abbiano avuto un riscontro diretto nel numero delle 
richieste pervenute, molto incoraggianti soprattutto rispetto ai trend degli 
anni appena precedenti. A conclusione, mentre si rallegra della mutata 
situazione che vede nuove adesioni al Sodalizio, il Consiglio approva 
l’iscrizione dei Soci a tempo dei Sigg.: Allegri Renata, Lavagna (A.Ricci e 
D.Testa); Ansalone Gianpaolo, Uzzano (A.Ricci e D.Testa); Belluso Adele, 
Cremona (R.Belluso e A.Ricci); Bisconti Rosalia, Roma (A.Ricci e 
F.Salvatori); Caliendo Emiliano, Napoli (V.Amato e A.Ricci); Caponera 
Roberto Saverio, Roma (A.Ricci e D.Testa); Carapellese Andrea, Roma 
(A.Ricci e D.Testa); Carlesi Jacopo, Firenze (A.Ricci e D.Testa); Carradori 
Martina, Roma (A.Ricci e D.Testa); Casacchia Piero, Roma (E.Boria e 
A.Ricci); Cavarretta Andrea, Roisan (A.Ricci e D.Testa); Cavarretta Andrea, 
Roisan (A.Ricci e D.Testa); Cazzaniga Paolo, Seregno (A.Ricci e D.Testa); 
Centofanti Francesco, Roma (A.Ricci e R.Belluso); Cerino Pamela, Roma 
(A.Ricci e D.Testa); Chiarini Donato, Roma (A.Ricci e D.Testa); Cilli Aldo, 
Montesilvano (M.Fuschi e A.Ricci); Della Rocca Elena, Roma (A.Ricci e 



D.Testa); Della Rocca Elena, Roma (A.Ricci e D.Testa); Di Camillo Iterio, 
Lecce (A.Ricci e D.Testa);  Dicorato Valeria, Roma (A.Ricci e F.Salvatori); Di 
Felice Giuseppe, Termoli (A.Ricci e D.Testa); Di Legge Angelo, Milano 
(A.Ricci e D.Testa); Di Quarto Fausto, Bologna (A.Ricci e D.Testa); Fatica 
Michele, Roma (F.Bencardino e D.Testa); Ferretti Tommaso, Ginevra 
(A.Ricci e D.Testa); Fiorentino Giulia, Massa Lubrense (V.Amato e A.Ricci); 
Follari Massimo Giuseppe, Roma (A.Ricci e D.Testa); Forestiere Giulia, 
Roma (A.Ricci e D.Testa); Genduso Francesca, Palermo (E.dell’Agnese e 
A.Ricci); Giachetti Alessio, Firenze (A.Ricci e D.Testa); Ginesti Chiara, 
Roma (A.Ricci e D.Testa); Granata Silvia, Roma (G.Querini e F.Bencardino); 
Gugliuzza Davide, Napoli (V.Amato e A.Ricci); Landi Fulvio, Vicchio 
(M.Meini e P.Magistri); Leone Fabiano, Bergamo (A.Ricci e D.Testa); Loi 
Simona, Venezia (Mestre), (A.Ricci e D.Testa); Lo Presti Laura, Palermo 
(E.dell’Agnese e A.Ricci); Massetti Anna Paola, Roma (R.Belluso e 
G.Pietrantoni); Mastrangelo Mario, Roma (A.Ricci e F.Salvatori); Matrigiani 
Claudia, Roma (A.Ricci e D.Testa); Mazza Giampietro, Ozieri (A.Ricci e 
D.Testa); Merlonghi Jacopo, Roma (A.Ricci e D.Testa); Moscarelli 
Francesco, Roma (A.Ricci e R.Belluso); Natalizia Gabriele, Roma (A.Ricci e 
D.Testa); Nicora Gianluca, Genova (O.D’Alessio e A.Ricci); Noviello Luigi, 
Roma, (A.Ricci e D.Testa); Oddi Giulia, Roma (A.Ricci e D.Testa); Paglione 
Lorenzo, Roma (A.Ricci e D.Testa); Paone Andrea, Latina (A.Ricci e 
D.Testa); Paone Andrea, Latina (A.Ricci e D.Testa);  Petrella Marco, 
Campobasso (A.Ricci e D.Testa); Petrillo Enza Roberta, Roma (A.Ricci e 
D.Testa); Pierucci Ginevra, Roma (A.Ricci e D.Testa); Pinto Sara, Roma 
(A.Ricci e D.Testa); Pintucci Alceste, Roma (A.Ricci e D.Testa); Plutino 
Antonina, Calvanico (A.Ricci e D.Testa); Ranieri Stefano, Roma (A.Ricci e 
F.Salvatori); Restante Luca, Guarcino (A.Ricci e D.Testa); Salsi Alessandro, 
Langhirano (A.Ricci e D.Testa);  Santantonio Dario, Meda (A.Ricci e 
D.Testa); Santoro Alberto Luciano, Napoli (V.Amato e A.Ricci); Sarpi Luigi 
Andrea, Roma (D.Testa e A.Ricci); Schiavetti Benedetta, Bruxelles (A.Ricci e 
D.Testa); Secovia Emanuele, Palermo (A.Ricci e D.Testa); Sicolo Claudio, 
Roma (F.Salvatori e D.Testa); Simonetti Lucia, Napoli (V.Amato e A.Ricci); 
Soggiu Andrea, Milano (A.Ricci e D.Testa); Sotelo Pérez Ignacio, Madrid 
(A.Galvani e A.Ricci); Sparapani Roberto, Ladispoli (A.Ricci e D.Testa); 
Staffolani Ugo, Roma (A.Ricci e D.Testa); Tondi Antonio, Pomigliano 
D’Arco (V.Amato e A.Ricci); Trampus Andrea Filippo, Roma (A.Ricci e 
D.Testa); Tufano Michele, Pomigliano D’Arco (V.Amato e A.Ricci); 
Zaniboni Gabriele, Monza (A.Ricci e D.Testa); Zarcone Antonino, Firenze 
(F.Bencardino e F.Salvatori); e in qualità di soci familiari i Sigg.: Calì 
Alessandro Maria, Firenze (L.Cassi e A.Ricci); Calì Cassi Lorenzo, Firenze 
(L.Cassi e A.Ricci); Casale Grazia, Tagliacozzo (F.Salvatori e P.Magistri); 
Cremona Cristiana, Roma (A.Ricci e D.Testa); Paioli Daniela, Camposanto 
(G.Casagrande e D.Testa); Pavesi Anna, Milano (M.Tanca e A.Ricci); Rizza 
Maria, Ispica (M.Zignale e A.Ricci); Sotelo Navalpotro José Antonio, Madrid 
(A.Galvani e I.Sotelo Pérez); Spadafora Ivana, Cosenza (M.L.Ronconi e 
A.Ricci); 

Al punto 5 dell’Odg, il Presidente chiede al Consiglio la disponibilità 
di un membro a far parte della Commissione per il Premio Zanetto, della 
quale farà parte, oltre allo stesso Presidente, il prof. Vallerani. Si propone la 



prof.ssa Azzari. Il Consiglio approva. Il Prof. Colizzi informa il Consiglio 
dell’introduzione del dott. Jean-Léonard Touadi, per il suo ottimo curriculum 
e le relazioni che ha in atto con il CRA, come Vicepresidente del Centro 
stesso. Il Consiglio esprime all’unanimità soddisfazione. Interviene la prof.ssa 
Viganoni chiedendo che vengano inviati gli Odg delle sedute del Consiglio 
direttivo a tutti i Soci, in modo da tenerli informati. Chiede poi che a pochi 
giorni dalle sedute vengano inviate le pratiche oggetto delle riunioni 
preventivamente, in modo da essere opportunamente informati. Il Presidente 
assicura che si provvederà in tal senso. 

Non essendoci altro da aggiungere, alle ore 12.50 la seduta si chiude. 
IL SEGRETARIO GENERALE                       IL 
PRESIDENTE 


